

UQAR-information

HEBDOMADAIRE DE L'UNIVERSITÉ DU QUÉBEC À RIMOUSKI

12^e année, numéro 6 Lundi, 6 octobre 1980

Question d'espace

Le problème du manque d'espace dans les différents locaux de l'Université est l'objet de bien des conversations depuis le début de l'année. On parle bien sûr de la construction d'une nouvelle bibliothèque. Est-ce que cet ajout règlera tous nos problèmes d'espace? C'est la question que nous avons posée au vice-recteur à l'administration et aux finances, Marc-André Dionne.



Disons d'abord que le projet de construction de la bibliothèque suit la filière normale d'approbation des nouvelles constructions au ministère de l'Éducation. Au cours de l'automne, le Conseil des Universités doit donner son avis au MEQ sur la question. Du côté de l'UQAR, on espère que le printemps 1981 verra la mise en chantier du projet.

La nouvelle construction sera située à l'arrière de l'aile D, entre les ailes A et F. Elle ajoutera une superficie nette de 54 000 pieds carrés et pourra loger, outre la bibliothèque, les espaces requis par les services aux étudiants et les services alimentaires. C'est dire qu'une partie des espaces occupés au premier étage des ailes D et E par les bureaux des services aux étudiants et par la cafétéria et le Salon bleu sera libérée. Il en ira de même des locaux actuels de la bibliothèque. On estime à 42 000 pieds carrés la superficie totale des locaux qui sera à refaire à l'intérieur de la bâtisse actuelle.

De ces 42 000 pieds carrés, une partie sera réaménagée pour des locaux d'enseignement, soit 11 000 pieds carrés, ce qui permettra de réajuster le nombre de places-étudiants à un niveau plus réaliste. Quelque 2 000 pieds carrés seront transformés pour combler un besoin urgent du côté des laboratoires d'enseignement. Environ 16 000 pieds carrés seront utilisés pour l'ajout d'espaces de bureaux pour le personnel, pour les étudiants gradués qui n'ont actuellement aucun espace de travail réservé et pour les chargés de cours qui ont besoin de bureaux pour y travailler et recevoir leurs étudiants.

Un autre élément important du réaménagement des espaces actuels sera la conversion de l'ancien gymnase en amphithéâtre. Présentement, l'Université ne dispose d'aucun espace permettant de réunir quelques centaines de personnes, que ce soit pour des conférences, des assemblées générales, des colloques, congrès ou cérémonies officielles.

(suite à la page 2)

QUESTION D'ESPACE (suite de la page 1)

les. S'ajoutera aussi l'aménagement d'une salle de conditionnement physique d'une superficie de 6 000 pieds carrés qui occuperait la partie basse du complexe sportif, comme cela avait été prévu lors de la construction de cet édifice. Bref, lorsque la construction et le réaménagement seront des faits accomplis, nous disposerons de locaux plus adéquats pour toutes les fonctions importantes de l'Université.

En attendant, des locations sont effectuées en ville. Le GRIDEQ loge dans les locaux du Regroupement des organismes communautaires et culturels, rue St-Louis. Des espaces d'entreposage pour la bibliothèque sont loués au Grand séminaire, rue St-Jean-

Baptiste. Deux groupes d'enseignement qui travaillent à des projets spéciaux, soit le PPMF (perfectionnement des maîtres en français) et le PPMEP (perfectionnement des maîtres en enseignement professionnel) sont en train d'emménager à la Grande Place. Du côté des locaux de classe, on songe présentement à la possibilité d'ajouter une quatrième plage d'enseignement (un autre bloc de trois heures) à l'horaire régulier. Cette éventualité sera étudiée par les instances appropriées au cours de l'automne. "Agrandir par l'intérieur" et "louer en attendant" sont les seules solutions de rechange qui s'offrent pour l'instant.

ADOPTÉ

COMMISSION DES ETUDES

A sa réunion (123e) du 25 septembre 1980, la Commission des études a:

- recommandé la création de trois postes de professeur régulier au Département des sciences de l'éducation;
- recommandé l'adoption de critères d'éligibilité aux postes ci-dessus mentionnés ainsi qu'à celui de professeur en marketing au Département des sciences de l'administration;
- décidé de ne pas admettre d'étudiants à temps complet au programme de baccalauréat d'enseignement au primaire et d'éducation au préscolaire à la session d'hiver 1980

CONSEIL D'ADMINISTRATION

A sa réunion (85e) du 25 septembre 1980, le Conseil d'administration a:

- nommé M. Jean-Claude St-Amant membre de la Commission des études à titre de professeur exerçant une fonction de direction d'enseignement ou de recherche;
- nommé M. Michel Légaré à titre de représentant des universités au Conseil régional de la santé et des services sociaux, région 01 et M. Jean Potvin au même titre à celui de la région 09;
- nommé M. Gilles Couture directeur du Service du personnel;
- nommé M. Michel Bourassa directeur du Module de biologie et M. Jacques Daigneault directeur du Module d'enseignement à l'enfance inadaptée;
- demandé la nomination du professeur M. Claude Livernoche au Conseil d'administration;
- adopté un calendrier de travail pour l'année 1980-81;
- demandé à l'Assemblée des gouverneurs d'autoriser une marge de crédit bancaire de 2 000 000 \$ pour le budget de fonctionnement;
- autorisé le vice-recteur à l'administration et aux finances à faire des emprunts bancaires pour le budget de fonctionnement;

- entériné un contrat avec le ministère du Loisir, de la chasse et de la pêche relatif à Miguasha;

- approuvé un bail avec Les Placements Tanguay Inc. relatif au bureau régional de Lévis;

- approuvé un bail avec La Grande Place Rimouski relatif à des espaces de bureau;

- formé un Comité de déontologie de la recherche et nommé à ce comité Mmes Monique Dumais et Danielle Lafontaine, M. François Mourant et Jacques Carrier ainsi que M. Bernard Marinier à titre de président;

- ouvert trois postes de professeur régulier au Département des sciences de l'éducation: deux pour le PPMF et un pour le PPMEP;

- autorisé de pourvoir au poste de professeur en marketing au Département des sciences de l'administration;

- adopté des critères d'éligibilité aux quatre postes de professeur ci-dessus mentionnés.

Centre de documentation administrative

29 septembre 1980

CONFÉRENCES

- G. Chabert D'Hières, professeur à l'Institut de mécanique de Grenoble en France, donnera une conférence à Rimouski, le vendredi 10 octobre, à 15 h 30. Le sujet: *Aperçu général des travaux faits à l'Institut de mécanique de Grenoble sur les ondes internes*. Le tout se passe à la Salle de conférence du Laboratoire océanologique. Le Département d'océanographie et l'INRS-Océanologie organisent conjointement cette rencontre.
- Michèle Daignault, du ministère des Pêches et des Océans, donnera une conférence sur la commercialisation des produits de la mer, le mardi 7 octobre, à 14 h, au local E-004. Le Groupe d'étude des ressources maritimes organise cette conférence.

Colloque sur l'entrepreneurship UN SUCCÈS

Jean-Marie Toulouse, de l'École des hautes études commerciales de Montréal, s'est fait remarquer comme conférencier, lors du Colloque sur l'entrepreneurship, organisé par des étudiants d'administration de l'UQAR, les 26 et 27 septembre derniers.

En substance, il a lancé aux gens de l'Est du Québec, aux entrepreneurs en particulier: "Arrêtez de vous sentir en région périphérique. C'est une notion dévalorisante. Si la Beauce est une région dynamique, qui réussit, c'est que les Beaucerons ont l'impression d'être le nombril du monde."

Selon des études américaines citées par monsieur Toulouse, on a découvert que les régions où il existe une activité d'entrepreneurship bien dynamique avaient quatre points en commun. Premièrement, on sent une identité collective clairement déterminée. Deuxièmement, il s'agit de régions où surgit à un moment donné une insatisfaction de la situation, d'où le désir d'agir. Troisièmement, la région a confiance dans ses propres ressources, évite la trop grande dépendance, rejette "le père Noël". Enfin, dans les régions dynamiques existe un réseau d'appartenance pour les entrepreneurs.

Jean-Marie Toulouse est convaincu qu'il y a suffisamment de capital pour les bons projets au Québec. "Il s'agit de développer notre réservoir d'idées nouvelles et d'en faire la promotion au bon moment."

Même s'il y avait moins de monde que prévu, le Colloque a été un succès, tant par l'effervescence qui animait les ateliers, la qualité des conférenciers que par la dextérité de l'organisation. Il aurait toutefois été satisfaisant d'y rencontrer plus de petits entrepreneurs de la région. Sur 125 participants, ils n'étaient qu'une vingtaine au plus.

Le sens des affaires

Selon quelques congressistes qui s'exprimaient en atelier, le sens des affaires, "tu l'as ou tu l'as pas". Les principales caractéristiques de l'entrepreneur, c'est son goût du risque calculé, c'est son aptitude à foncer, c'est le fait d'avoir de bonnes idées et d'accomplir des opérations avec lesquelles des profits sont générés. Cela s'avère essentiel pour la réussite. Les connaissances générales de la gestion, la formation en administration, sont considérées comme des outils qui permettent de mieux comprendre les activités administratives et de mettre à l'épreuve théoriquement les projets nouveaux. "L'université ne vend pas l'initiative", disait un participant.

Quelques-uns ont souhaité qu'il y ait davantage de liens entre le milieu des affaires et l'UQAR; que l'Université forme davantage des administrateurs orientés vers la PME régionale plutôt que vers la grande entreprise; que l'ensemble des PME fasse connaître ses besoins spécifiques de formation et de recherche.

EN BREF...

- Le bien connu Roland Dorval, directeur du Service aux étudiants, donne une conférence ce soir lundi, devant le Club Richelieu. Avec tout son sérieux, monsieur Dorval parlera de l'humour et du sens de la fête. Un thème qui

Nouveau directeur du personnel

Le vice-recteur à l'administration et aux finances de l'UQAR, Marc-André-Dionne, annonce la nomination de Gilles Couture au poste de directeur du personnel de l'institution.

Monsieur Couture est natif de Thetford-Mines. Il possède une maîtrise en sciences commerciales, option gestion des ressources humaines, de l'Université de Sherbrooke. Depuis janvier 1977, il occupait le poste de chef du Service des relations professionnelles au Centre des services sociaux de Québec. Il avait auparavant été directeur des services administratifs à la Commission de formation professionnelle, région Bas-Saint-Laurent - Gaspésie; agent de la gestion des ressources humaines au Centre des services sociaux de la Gaspésie et professeur en techniques administratives au Cégep de la Gaspésie.

Monsieur Couture entrera en fonction à l'UQAR à la fin du mois d'octobre. Nous lui souhaitons la meilleure des chances dans ses nouvelles fonctions.

cadre bien dans la semaine du Festival d'automne.

- Sylvie Montreuil a été nommée au poste d'agent de recherche affectée au Baccalauréat d'enseignement professionnel.
- Mardi, à la Salle Georges-Beaulieu, *Murray Head*, du rock. Mercredi, à l'*Index*, *Bilodeau*, *Bernier*, *Fortier*, chansonniers. Mercredi au Bar O pour une semaine, *Ernie Smith*. Vendredi, à la Salle Georges-Beaulieu, *Gin Game*, du théâtre avec Jean Duceppe. Samedi, à la *Coudée*, *Renée Claude*.
- Deux modules de l'UQAR ont un nouveau directeur: Michel Bourassa, au Module de biologie et Jacques Daigneault, au Module d'enseignement à l'enfance inadaptée. Le module regroupe tous les étudiants et les professeurs qui ont des activités pédagogiques dans le domaine concerné, ainsi que quelques personnes du milieu qui s'intéressent de près à ce domaine.
- Louise DeCoster a été nommée au poste de sténo-commis-dactylo au PPMF.

ANNIVERSAIRES

- 7 octobre: Pierre Fortin, Département des sciences religieuses;
- 8 octobre: Jean-Paul Lavoie, Service des terrains et bâtiments;
- 10 octobre: Jean Casgrain, Bureau régional de l'UQAR à La Pocatière.

SPORTS

NOS ÉQUIPES À L'ENTRAÎNEMENT



VOLLEYBALL FÉMININ

Notre équipe féminine participera cette année à différents tournois collégiaux et invitation. Le prochain tournoi en importance sera certes celui de l'omnium de la Mitis. Présentement à l'entraînement, nous retrouvons plusieurs filles de première année. L'entraîneur Raymond Roy compte beaucoup sur la détermination de ses filles. Une partie de l'équipe s'est réunie pour la photo.

Parties à venir dans la ligue de volley-ball récréative

Mardi 7 octobre

Plateau 2, 18 h 30: Les p'tits diables vs
Les gargouilles

20 h: Les pieds légers vs
Les écartés

21 h 30: Les piteux vs Les tourlous

Plateau 1, 21 h 30: Les sympathiques vs
Les passe-partout

Inscription aux activités sur glace du 6 au 10 octobre, local G-222

Hockey, curling, ballon sur glace

CINEMA

L'humour particulier de Woody Allen sera à l'honneur au Cinéma 4 la semaine prochaine. Dimanche 15 h, Bananäs; dimanche 20 h, Tout ce que vous avez toujours voulu savoir sur le sexe...; lundi 20 h, Guerre et amour.

Ce soir lundi, 20 h, Allegro non Troppo, fan-taisie musicale.



VOLLEYBALL MASCULIN

Du côté des garçons, nous retrouvons beaucoup d'expérience et surtout la grandeur de nos joueurs qui sera un atout important dans leurs succès. Présentement, les "gars" s'entraînent en vue d'un important tournoi universitaire qui aura lieu au mois d'octobre à l'Université Laval. Il n'y a pas d'entraîneur dans le club cette année car tous les joueurs fonctionnent sur un système coopératif.

Salut cousin, salut cousine !

Du 6 au 13 octobre, Rimouski devient une ville en fête. C'est le Festival d'automne. Même les arbres prennent des couleurs d'ambiance. En plus des nombreuses activités offertes par les organisateurs du festival, la discothèque l'Odysée, de Rimouski-est, invite tous les employés de l'UQAR, personnel enseignant et personnel de service, à venir festoyer, le samedi 11 octobre, à un 5 à 7. Les employés du Cégep et de l'Institut de marine sont également invités à cette occasion. Un verre de caribou sera gratuitement servi et des cadeaux seront distribués. On animera spécialement la fête. N'oubliez pas ça! Kate Dionne est l'organisatrice de ce 5 à 7.

UQAR information Hebdomadaire de l'Université du Québec à Rimouski

Direction et Publication : Service des relations publiques et de l'information - Local D-305 - Tél. : 724-1425

Rédaction : Mariette Parent-Pineault - Mario Bélanger

Montage : Richard Fournier

Dactylographie : Simone Fortin

Impression : Service de l'imprimerie

Dépôt légal - Bibliothèque nationale du Québec